

bien d'erreurs jette l'incapacité de concevoir une substance spirituelle. que je ne me le representois jamais, que comme quelque chose de massif & de corporel; parce que je ne pouvois concevoir, que ce qui n'étoit point corps fût quelque chose; & c'étoit-là la principale & presque la seule cause de mes erreurs; dont je ne pouvois jamais me tirer, à moins de commencer par me détromper sur ce point-là.

Combien les fausses imaginations des Manichéens éloignent S. Augustin de la vérité. 20. De-là venoit que je me representois le mal même comme une substance corporelle, composée de deux parties, l'une hideuse & grossiere, à quoi les Manichéens donnent le nom de *terre*; & l'autre plus subtile, qui est, selon eux, l'*ame mal-faisante*, qui anime ce vilain corps; & qu'ils conçoivent comme un air qui le penetreroit de tous côtez. Comme donc je ne sçai quel sentiment de pieté m'empêchoit de croire, qu'un Dieu bon eût créé aucune mauvaise substance; j'établissois deux natures contraires, l'une bonne & l'autre mauvaise; & je me les representois comme deux *masses*, que je supposois infinies, quoique je donnasse un peu moins d'étendue à la mauvaise qu'à la bonne.

C'est de ce principe d'erreur que sortoient toutes les autres imaginations pernicieuses & sacrileges dont j'étois prévenu; & lorsque pour m'en tirer, je pensois recourir à la Foi de l'Eglise Catholique; mon esprit se sentoit repoussé, & retomboit dans ses imaginations extravagantes; parce que je prenois pour la Foi Catholique, ce qui n'étoit rien moins; & qu'il me sembloit, ô mon Dieu, dont je ne sçau-rois assez louer les misericordes sur moi, qu'il étoit bien plus selon la pieté, de vous croire au moins infini, du côté opposé à celui par où je croyois que la substance du mal vous touchoit, quoique je ne pûsse m'empêcher d'avouer que vous étiez fini de celui-ci; que de vous croire fini de toutes parts, comme vous le feriez, si vous aviez un corps comme les nôtres. Et je trouvois qu'il valoit encore mieux croire, qu'il y avoit des choses que vous n'aviez point créées, que d'avouer que vous fussiez auteur de la